

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse

Herausgeber: Aînés

Band: 17 (1987)

Heft: 7-8

Rubrik: Dernières nouvelles médicales

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



JEAN V-MANEVY

Le mystère du psoriasis

Cette démoralisante maladie de la peau est-elle due à un effondrement des défenses immunitaires? Le docteur Fry, spécialiste londonien, l'a affirmé devant un aréopage de dermatologues distingués, à Milan. Mais sans les convaincre. En effet, des essais de médicaments immunosuppresseurs ont été tentés sur une dizaine de malades anglais: leur psoriasis a semblé reculer, mais ils ont été victimes d'effets secondaires sévères (atteintes aux yeux).

Spermatozoïdes électrocotés

Une microscopique pile de 3,3 volts, implantée en même temps que le stérilet ou le diaphragme, permet d'inactiver les spermatozoïdes en deux à trois minutes. Mis au point par un gynécologue américain, le docteur Steven Kaali, de New York, ce dispositif est actuellement testé... chez les babouins.

Vice ou maladie?...

... s'interroge Esculape, l'éditorialiste de l'excellent hebdomadaire médical suisse «Médecine et Hygiène», à propos de l'alcoolisme. Pour le médecin qui se cache sous cet auguste pseudonyme, il ne s'agit pas d'une «maladie comme les autres, car il existe un lien puissant entre l'individu et l'alcool à la fois meurtrier et vital pour le patient qui dit ne pouvoir vivre sans alcool».

Vents d'asthme

Ceux qui soufflent du nord-est augmentent le nombre des hospitalisations pour asthme aigu. C'est un spécialiste américain, le docteur Carey, qui l'affirme dans le «British Medical Journal». Mais son expérience est limitée aux Bermudes, îles de vacances habitées surtout par des retraités. Groupe de population plus sensible que les autres aux variations atmosphériques en raison de l'âge (bien sûr), mais de l'inactivité (donc d'une plus grande attention aux phénomènes ambients).

Chaussure à son pied...

...c'est ce que la société bretonne «Empreinte SARL» a conçu à partir d'une empreinte de pied dans le sable. Cette chaussure a semelle en polyuréthane expansé, légère et confortable, donne l'impression de marcher pieds nus... dans le sable.

Sang impur

Un rêve depuis les temps les plus reculés (des empereurs romains ont échangé, sans succès, leur sang vieilli contre celui des vierges ou d'agneaux), devient une réalité. Un jeune soldat français ayant contracté, en Afrique, un paludisme à tous coups mortel, a pu «troquer» son sang infecté de plasmodium contre un sang pur. Plus exactement, les globules rouges malades ont été filtrés avec succès et éliminés au cours d'une exsanguino-transfusion pratiquée à l'hôpital militaire Bégin près de Paris. Cette technique déjà utilisée chez certaines femmes enceintes et des nouveau-nés, a mobilisé autour du petit soldat huit médecins (militaires), qui, pendant une nuit entière, ont utilisé une quantité considérable de culots globulaires (18 au total).

Dangers pour le cerveau des fumeurs de cigarettes

Ils sont deux à trois fois plus élevés que pour les non-fumeurs, révèle une étude des centres de recherche aux Etats-Unis et à Honolulu, publiée par le «New England Journal of Medicine» et rediffusée par l'OMS. Sur l'île d'Oahu dans le Pacifique, huit mille hommes d'ascendance japonaise ont été étudiés pendant quinze ans (1965-1980). Conclusions: la cigarette favorise la vasoconstriction et accroît l'aggrégation des plaquettes sanguines. Ainsi pourraient être hâtes des processus tels que la formation d'athéromes dans les artères cérébrales. Il est possible que l'affaiblissement des artères, responsable des hémorragies cérébrales, soit causé directement par le tabagisme. De soudaines montées de tension peuvent être aggravées par la nicotine. Les «cobayes» qui ont continué de fumer pendant les six premières années de l'étude, présentaient un risque très élevé d'hémorragie cérébrale. Ceux qui ont cessé de fumer ont réduit de plus de la moitié le risque d'attaque cérébrale.

Neuf cents greffes de pancréas...

...depuis 1976, révèle une équipe de spécialistes lyonnais. Ils ont chiffré la spectaculaire progression de «survies» chez les diabétiques super-graves: 77% aujourd'hui contre 17% en 1980, 27% en 1981, 37% en 1984.

Silence... on espère

Tout a commencé il y a à peine un an à l'Université de Mexico. Deux neurochirurgiens ont osé un geste d'une incroyable audace. Aujourd'hui deux jeunes Mexicains témoignent que les deux savants ont eu raison d'oser. Agés d'un peu plus de trente ans, les deux Mexicains ne pouvaient plus parler, écrire, manger, se déplacer. Ils étaient atteints de la dégénérative maladie de Parkinson. Depuis peu, on sait que cette affection est en partie due à la défaillance d'un transmetteur d'une substance chimique essentielle pour la coordination du cerveau, la dopamine. On sait aussi que les glandes surrénales (au-dessus des reins) sont productrices de dopamine. Aussi, les savants mexicains ont-ils imaginé de prélever de la dopamine surrénalienne pour la greffer là où elle fait défaut dans le cerveau. Et cela a réussi. Quelques semaines après l'intervention, les deux «cobayes» cessaient de trembler, mangeaient, parlaient et se déplacent. Depuis, la communauté sci-

PUBLICITÉ

Stoppez les douleurs dues aux hémorroïdes.

Souffrez-vous d'hémorroïdes? Grâce à ses composants d'origine naturelle, SPERTI PREPARATION H stoppe les démangeaisons et soulage les douleurs dès la première application. Utilisé régulièrement, ces douleurs disparaissent souvent complètement. SPERTI PREPARATION H existe en pommade pour les hémorroïdes externes, en suppositoires pour les hémorroïdes internes et, en tant que complément, en serviettes médicales. Pour un traitement quotidien efficace à domicile, les produits SPERTI sont non seulement disponibles séparément, mais également en Combi Pack. Demandez simplement SPERTI PREPARATION H à votre pharmacien ou à votre drapier.

CRÉDIT FONCIER VAUDOIS

CAISSE D'ÉPARGNE CANTONALE
garantie par l'Etat

**A vous tous de 60 ans
révolus et plus
nous offrons
un taux d'épargne
spécial**

CRÉDIT FONCIER VAUDOIS
CAISSE D'ÉPARGNE CANTONALE
garantie par l'Etat

Union des banques cantonales



RÉSIDENCE RICHEMONT

Etablissement médico-social
reconnu par les caisses-maladie

23 lits, avec ascenseur et protection incendie totale;
pour personnes âgées de type C. Longs et courts
séjours acceptés.

Calme. Ensoleillement. Vue panoramique sur les
Alpes. Cuisine soignée. Chambres à 1 ou 2 lits avec
balcons. Soins et surveillance médicaux 24 heures
sur 24. Médecins responsables, infirmiers diplômés.

Renseignements: Direction, tél. 025/34 27 72
ou écrire rue du Commerce 3, 1854 Leysin

MAISON DE CONVALESCENCE LA ROSE DES VENTS

Confort
Tranquillité
Régimes
Courts et
longs séjours



3, Sur-la-Croix, 1020 Renens. Tél. (021) 35 42 35/36

Les Diablerets • MONTAGNE
• NATURE
• SANTÉ
Pour vous satisfaire pleinement

Alt. 1200 m³ établissements - 3 confort
3 prix

Tarifs semaine en 1/2 pension
et chambre à 2 lits p. p. :

Les Diablotins ★ 025 / 53 16 33
Sfr. 252.—



★★ 025 / 53 21 26
Sfr. 392.—



★★★★ 025 / 53 15 51
Sfr. 595.—

RABAIS: pensionnés AVS 8%
tarifs spéciaux « FAMILLE »



VOS PROCHAINES VACANCES!

CONSULTATION GRATUITE DE VOS OREILLES

(audition)

**TOUS LES JOURS
A LAUSANNE**
de 9 h. à 12 h.
et de 14 h. à 17 h. (sauf samedi)
ou sur rendez-vous



Surdité DARDY SA
1001 LAUSANNE
43 bis, avenue de la Gare
Tél. (021) 23 12 45

Succursales:

SURDITÉ DARDY SA (tous les jours du
2000 NEUCHÂTEL, Fg de l'Hôpital 1 lundi au vendredi
Téléphone (038) 24 53 24 9 h 30 - 12 h / 13 h 30 - 16 h 30

CENTRE D'ACOUSTIQUE SURDITÉ M. DARDY SA (tous les mardis de
2800 DELÉMONT, rue de Moutier 89 9 h. à 12 h. et de 14 h. à 16 h.)
Téléphone (066) 22 16 66

PHARMACIE VOUILLOZ R. jeudi
1920 MARTIGNY, av. de la Gare 22 de 9 h. à 12 h.
Téléphone (026) 2 66 16 et de 14 h. à 16 h.)

tifique fait le silence... espérant qu'il s'agit là d'une véritable victoire. Une nouvelle tentative, américaine celle-là, a eu lieu à l'Université Vanderbilt où une femme de 42 ans, Dickye Baggett, vient de subir la même greffe. Il est encore trop tôt pour dire si celle-là a réussi. Pour l'instant, Dickye se contente de remercier Dieu: «Je sais maintenant pourquoi IL m'a donné la maladie de Parkinson...» Pour qu'elle serve de cobaye et fasse avancer la Science.

Désert-thérapie

Les médecins de New York ou San Francisco avaient imaginé d'envoyer leurs allergiques guérir loin des pollutions, dans l'air sec et pur des déserts, notamment celui de l'Arizona. Mais voilà que Tucson est devenue la ville des Etats-Unis où l'on dénombre le plus grand nombre d'allergies (troubles respiratoires, oculaires et rhinopharyngés). Le «New York Times» révèle qu'en voulant faire ressusciter le désert, les fuyards des pollutions citadines ont introduit la culture de plantes et d'arbres à pollen. En plus, leurs voitures ont créé des embouteillages producteurs d'oxyde de carbone et la concentration des allergiques a donné naissance à des nouvelles races d'allergiques. Désormais, les allergiques s'abstiennent de fréquenter... les déserts trop fréquentés.

Boulimie, quand tu nous tiens

Se goinfrer, s'empiffrer, bâfrer est une maladie comparable à l'alcoolisme ou à l'héroïnomanie. Une «toxicomanie». Les Américains sont champions. Ils battent les records mondiaux d'obésité. C'est, là-bas, un problème de société. Pour stopper cette boulimie collective, les médecins américains ont imaginé de souder les mâchoires du boulimique, puis on a coupé des portions entières de gros intestin pour faire maigrir. Ensuite est venue la mode des laxatifs et des vomitifs. Pour les psychiatres comme le docteur Horace Green, du Washington Hospital Center, il s'agit, bien entendu, d'une affaire psychiatrique. Pour lui, les sept millions de boulimiques américains sont des dépressifs à tendance suicidaire. Ce que le film français, «La grande bouffe», avait déjà démontré.

J.-V.M.



(Photo Y. D.)

La santé de l'homme est à certains égards fonction du temps qu'il fait. On sait cela depuis toujours. Mais on a découvert récemment que la santé pâtit non seulement de certains types de temps, mais aussi de situations météorologiques s'écartant de la norme saisonnière.

Les victimes du fœhn

Certaines personnes sont particulièrement sensibles au temps; d'autres ont systématiquement tendance à considérer le temps comme un bouc émissaire et à l'accuser de tous les maux, de la chute des cheveux aux cors aux pieds. Il n'est pas facile, dans ce domaine, de distinguer le vrai du faux. Il est exact que certains agents de maladies, notamment le virus du rhume et de la grippe, sont particulièrement agressifs quand il fait froid et humide, en automne et en hiver, tandis que d'autres — par exemple le virus de la polio et les bactéries causant des infections intestinales — sont «en pleine forme» au plus fort de l'été. Il est également exact qu'il existe des situations météorologiques «malsaines». Le fœhn constitue à cet égard un exemple classique: quand ce vent désagréable souffle, on voit se multiplier non seulement les accidents de la circulation et les suicides, mais aussi et surtout les infarctus et les attaques d'apoplexie. Beaucoup de personnes souffrent de migraines ou d'autres types de maux de tête, de troubles cardiaques ou digestifs, d'agitation ou de dépression. Selon le type et l'importance des symptômes, le médecin ou le pharmacien conseillera aux victimes de ce vent l'un des nombreux médica-

ments qui existent aujourd'hui pour le traitement des symptômes dus aux fœhn.

Depuis quelque temps, le service météorologique allemand publie dans la région Rhin-Main un bulletin téléphonique médico-météorologique donnant les prévisions du temps et une description des conséquences au niveau de la santé: ce service n'est pas seulement destiné au public, mais aussi et surtout aux médecins. Plusieurs chirurgiens vont jusqu'à différer certaines opérations sans caractère d'urgence en cas de temps défavorable. En revanche, il n'est pas scientifiquement prouvé que les douleurs rhumatismales annoncent, par leur aggravation, un changement imminent du temps; toutefois, il n'est pas non plus possible de démontrer le contraire.

Chaleur d'été au printemps

Pour y voir plus clair dans les rapports encore souvent mystérieux entre le temps et la santé, le météorologue et médecin Dietmar Buchberger, de l'Université libre de Berlin, a analysé environ 300 000 interventions d'ambulances. Il a constaté que la santé pouvait pâtit non seulement de certaines situations météorologiques particulières telles que le fœhn, le brouillard, la canicule ou un froid sibérien, mais aussi et surtout d'écart importants par rapport aux normes saisonnières, c'est-à-dire aux valeurs moyennes fournies par la statistique. Ainsi, une chaleur anormalement élevée au printemps peut perturber la santé, alors que la même température en plein été est ressentie comme une situation agréable et parfaitement supportée.